
《關於建立國際調解院的公約》
第五屆談判會議昨日在香港圓滿結
束。會議為期四日，各國代表在會議
上完成《公約》談判，並決定2025年
在香港舉辦《公約》簽署儀式。

律政司發言人表示，國際調解院
總部設於香港，體現中央政府對香港
的大力支持和香港的獨特優勢，成立
後將打造香港成為國際調解之都。律
政司司長林定國亦在一個講座表示，
新CEPA服貿協議推動 「港資港仲
裁」 ，增加了內地和香港的跨境仲裁
機會。

大公報記者 龔學鳴

律政司：打造香港成國際調解之都
建立國際調解院公約明年在港簽署



國際調解院將是世界上首個專門以
調解方式解決國際爭端的政府間國際法
律組織，旨在實現爭端各方的合作共
贏，是落實《聯合國憲章》規定的以調
解方式和平解決國際爭端的重要機制，
為和平解決國際爭端提供新的選擇。

盡顯香港獨特優勢和機遇
中國於2022年與立場相近的國家達

成《關於建立國際調解院的聯合聲
明》，國際調解院籌備辦公室於2023年2
月在香港特別行政區成立，組織完成
《公約》談判。

律政司發言人表示： 「國際調解院
總部設於香港，盡顯本港在國際調解方
面佔有的獨特優勢和機遇。在港設立籌
備辦、完成《公約》談判、推動各方同
意國際調解院未來總部落戶香港，也是

中央人民政府大力支持香港特區在 『十
四五』 規劃下建設亞太區國際法律及解
決爭議服務中心的重要舉措。國際調解
院成立後將為國際爭議提供友好、靈
活、經濟和高效的調解服務，打造香港
為國際調解之都。」

CEPA新協議增跨境仲裁機會
發言人說，國際調解院籌備辦公室

在調解院正式成立前，會繼續擔任作為
臨時秘書處的職能。

律政司司長林定國昨日出席香港大
學法律學院主辦的講座，分享內地與香
港民商事務司法協助的安排。林定國表
示，CEPA服貿協議的第二次修訂，增加
了內地和香港的跨境仲裁機會，協議增
加 「港資港仲裁」 措施，在大灣區內地9
市營運的香港企業，日後可選擇在香港

解決爭議。
林定國的分享包括憲法基礎、概

覽，以及程序性、仲裁相關、法院命令
和判決的相互承認與執行等三個方面的
相互法律援助安排。他指出， 「一國兩
制」 賦予香港獨特優勢，雖然香港和內
地的法律體系有別，但兩者仍有連繫，
香港實行普通法不單有利於香港，亦有
利於國家。
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▲律政司司長林定國出席有關香港和內地相互法律協助的
講座，指CEPA第二份貿易協議增加了內地和香港的跨境
仲裁機會。

責任編輯：劉仁杰 美術編輯：鮑俊豪

夏寶龍冀港各界準確識變、科學應變、主動求變
【大公報訊】10月17日上午，中央港澳工

作辦公室主任、國務院港澳事務辦公室主任
夏寶龍在北京會見由全國政協副主席梁振英任
會長的香港促進現代化專業人士協會代表團。

夏寶龍表示，香港促進現代化專業人士協
會成立45年來，積極作為、矢志不渝，充分發
揮香港法律、金融、貿易、會計、檢測認證、
城市規劃等專業服務優勢，以實際行動為國家
改革開放、現代化建設和香港繁榮穩定作出了
積極貢獻。希望大家充分發揮 「一國兩制」 制
度優勢，繼續聚焦國家所需、香港所長，緊跟
時代步伐，準確識變、科學應變、主動求變，
堅定支持行政長官和特區政府依法施政，在推
動香港由治及興中發揮更大作用，為以中國式
現代化全面推進強國建設、民族復興偉業作出
新的更大貢獻。

中央港澳工作辦公室、國務院港澳事務辦
公室分管日常工作的副主任周霽參加會見。
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【大公報訊】記者石三原報
道：在美孚天橋底開辦十多年的
「美孚有機農墟」 ，香港基督教
青年會近日宣布因為地政總署將
收回地皮，農墟將舉辦至10月27
日。有檔戶擔憂農墟關閉後，難
覓平價攤位，關注未來安排。有
議員反映，收到街坊投訴農墟有
衞生問題。地政總署表示，農墟
人流稀疏，未能善用土地資
源，所以將於今年底終止該地的
短期租約。

檔主憂難覓平租攤位
該農墟位於美孚新邨葵涌道

架空道路橋下，自2012年起舉
辦，現時逢星期日的上午11時至
下午5時開放。大公報記者於本
月13日（星期日）實地觀察，在
面積約兩個籃球場的場地內，有
5個攤檔在營運，約3檔賣有機蔬
菜，兩檔賣手工皂等綠色產品，
菜心售價約為40元一斤，手工皂
為40元110克。中午前後，農墟

周邊有很多市民經過，但記者逗
留現場期間，只有約3人入場。

檔戶陳女士說，她與不少農
戶於農墟運作初期已入駐，對農
墟關閉感到不捨，擔憂搬遷後生
意， 「過去一日可賺到多達六千
元，現在只有二三千元；其他農
墟租金可達六百元一日，像美孚
一百元一日的很難找。」

深水埗區議員胡詩韻表示，
早前收到不少投訴指農墟周邊鼠
患嚴重，管理處亦曾發信投訴鼠
患。她說街坊普遍希望在當區設
立固定的回收站，滿足需求。

地政總署：未善用土地資源
九龍西立法會議員梁文廣也

說，農墟區域內鼠患嚴重，他早
前隨政府部門巡查見到老鼠糞
便。而且農墟的客流量欠理想，
街坊認為農墟一周只開數小時，
其餘時間封閉的安排屬 「浪費資
源」 。他說有居民反映希望該地
提供設施，供青年活動及休憩。

地政總署表示，該幅政府土
地是由九龍西區地政處以短期租
約方式，租予香港基督教青年
會，租期為2010年12月至2013
年6月，其後按季續租。今年8
月，地政處進行續租定期覆檢
時，接獲相關部門通知，地區人
士包括附近屋苑和居民的反對意
見，認為農墟人流稀疏，運作時
間短，大部分時間空置，未能善
用土地資源，且農墟的營運者未
有妥善處理鼠患和垃圾堆積等環
境問題，相關的區議員和立法會
議員亦反映了同樣的反對意見。

香港基督教青年會早前在社
交網站發文表示，短期內部分農
戶將移師至該會位於尖沙咀的總
部大堂的會員服
務部外繼續營
業，詳情於日內
公布。大公報就
農墟的營運安排
向該會查詢，截
稿前未獲回覆。

鼠患嚴重客量少 美孚農墟月底停運

青年內地實習資助計劃
新一期開始接受申請

【大公報訊】記者龔學鳴報道：民政及
青年事務局（民青局）聯同青年發展委員會
（青發會）昨日（17日）推出2025至26年度
「青年內地實習資助計劃」 ，邀請合資格非
政府機構提交申請。

本屆政府十分重視青年發展，民青局於
2022年年底公布
《青年發展藍
圖》，當中提出
進一步加強內地
及海外的實習和
交流計劃的廣度
和深度，推動香
港青年認識國
家，支持青年融
入國家發展大

局。民青局和青發會透過 「青年內地實習資
助計劃」 資助非政府機構舉辦青年到內地實
習的項目，讓他們親身體驗內地職場實況，
加深對內地就業市場、職場文化及發展機會
的了解，從而協助青年人訂立未來工作方
向，並藉此累積工作經驗，建立人脈網絡，

增強他們將來的
就業優勢。

新一輪資助
計劃的詳情及申
請表格已上載至
青發會網頁，有
意向的非政府機
構可於11月13日
或之前遞交申
請。

▲2024香港青年實習資助計劃粵港澳大灣區實習於8月
時圓滿收官。

公屋與劏房此消彼長
施政報告公布，

以 「簡樸房」 登記制
度取締劣質劏房，坊

間關注供應減少，會否引致劏房租金上升。
特區政府解釋相關政策，指出目前市面

上仍有七成分間房符合要求，料 「簡樸房」
制度實施後，供應不會大減，租金亦不會因
此大幅變動。而未來將有3萬個簡約公屋，
及2.1萬個過渡性房屋單位，填補公營房屋
短期供應缺口，讓合資格市民更快上樓。

劏房租金是否上升，過去已證明與規管
沒有直接關係，這些年沒有立法規管，劏房

租金都持續上升。劏房是房屋市場一部分，
受到供求關係影響，過去公屋供應速度，未
能滿足基層住屋需要，市民輪候上樓時間增
長，2022年一般申請者平均輪候時間長達6
年，創23年新高。基層負擔不起私樓單位租
金，但求有瓦遮頭，寧願以較低租金入住質
素較次的居所，市場才會有所謂 「劏房」 的
分間房興起。

劏房數量不斷上升，正是反映有大量需
求。公屋與劏房，存在此消彼長的關係。隨
着入住公屋、簡約公屋及過渡性房屋人數增
加，對劏房需求減少，租金自然會下調。

透視鏡
蔡樹文

▲主辦機關在農墟外貼出告示，農墟將
於10月27日最後營業。

大公報記者何嘉駿攝

◀美孚有機農墟自2012年開業至今，
已有12年歷史。 大公報記者何嘉駿攝
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